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Tras el triunfo electoral de Javier Milei los actores 
económicos presentan sus programas de gobierno 
para que sus ganancias no pierdan lugar en la agenda 
política.

Reclaman una recomposición salarial a las empresas del 
sector. Desde FATPREN anunciaron el estado de alerta y 
movilización en defensa de los medios públicos.

Jornada de lucha de periodistas
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tish Steel, British Petroleum, Rolls 
Royce, British Airways.

A nivel internacional, conformó 
junto al presidente de Estados Uni-
dos, Ronald Reagan, una estrecha 
alianza politica anticomunista re-
crudeciendo su accionar a la des-
trucción de las organizaciones de 
la clase trabajadora.

Junto a Reagan “coronaron” la 
etapa de lucha con la caída del 
Muro de Berlín en 1989 que repre-
sentaba la existencia un ala comu-
nista en la parte oriental de Alema-
nia. Desde esos años en adelante 
la hegemonía del neoliberalismo 
se hizo total con fuerte impregna-
ción en los países del Sur Global 
que aplicarían políticas libre mer-
cadistas con Reino Unido como 
país testigo.

Para el caso argentino, Thatcher 
será recordada como la jefa militar 
que en el conflicto bélico de las Is-
las Malvinas, tomó la decisión de 
disparar el 2 de abril de 1982, des-
de el submarino nuclear HMS Con-
queror (S48) al crucero ARA Ge-
neral Belgrano que se encontraba 
fuera del territorio de guerra asesi-
nado a 323 soldados. Acción por la 
cual falleció sin ser juzgada como 
“criminal de guerra” ■

La “Dama de Hierro” fue el 
nombre con el cual titularon 

a Margaret Thatcher, quien fuera 
primera ministra del Reino Unido 
desde 1979 a 1990, alcanzando el 
mayor tiempo ocupado en el car-
go luego de haber sido ministra de 
Educación y Ciencia del Reino Uni-
do durante cuatro años hasta 1974.

El apodo respondió a su mane-
ra firme y sólida de llevar a cabo el 
propósito liberal monetarista como 
programa político. Esa orientación 
implicó el recorte de los servicios 
sociales por parte del Estado, la 
extrema austeridad del gasto pú-
blico, privatizaciones de empresas 
estatales, desregulación del siste-
ma financiero dando libre acceso 
a los capitales, y una fuerte política 
antisindicalista y anti huelguista.

Durante la primera gestión (1979-
81) vendió British Aerospace y Ca-
ble & Wireless. En una segunda 
etapa (1982-86), el enfoque con-
sistía en privatizar entidades ren-
tables y reducir los préstamos del 
sector público, entre ellos Jaguar, 
British Telecom, lo que restaba de 
Cable & Wireless y de  British Ae-
rospace, Britoil y British Gas. Y una 
tercera etapa (1987-91), considera-
da la más agresiva, vendiendo Bri-

Con la victoria de Milei, al-
gunas fichas del tablero se 

reorganizaron con la emergencia 
de nuevos y viejos actores políticos 
que conducirán las herramientas 
del Estado.

Con este movimiento de piezas, 
las fracciones del poder explicitan 
los conflictos en el frente de com-
bate por imponer un programa 
político y con él la constitución de 
las alianzas dominantes.

Ejemplo de ello lo constituye el 
sector financiero, donde los ban-
cos tenedores de deuda del BCRA 
(Leliqs) están presionando para 
obtener su porción de la torta ante 
el “desarme” de las letras.

A cambio, piden mayor rentabi-
lidad para sus negocios. Marcan la 
cancha (en sintonía con lo planteado 
por Milei) de profundizar un ajuste al 
gasto público, elevar el valor del dó-
lar y comprar los bonos seguros que 
el Banco Central tiene en su poder.

También las agroexportadoras se 
expresaron a través de sus dirigen-
cias para presionar al  gobierno 
entrante para que elimine todas las 
restricciones posibles a la exporta-
ción. Ellas serían beneficiadas de 
una mayor devaluación.

Desde el sector energético habían 
realizado hace unas semanas una 
muestra de poder cuando condicio-
naron el abastecimiento de com-
bustible. Instantáneamente se les 
habilitó una suba del precio interno.

Los bancos extorsionan con las 
Leliqs; las agroexportadoras juegan 
una posición privilegiada con la 
necesidad de recaudar dólares para 
el pago de la deuda externa; y los 
petroleros lo hicieron con el abas-
tecimiento. Mientras que desde el 
polo del trabajo nos encontramos 
desarmados y actuando a reacción.

Lo que podemos advertir es que 
los otros juegan con una iniciativa 
y luchan con su programa para 
condicionar la política de gobierno. 
Es quizás esa la guía de la que de-
bamos tomar nota para configurar 
una posición propia en el tablero, o 
patearlo si hiciera falta ■

EDITORIAL HISTORIA
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El 28 de noviembre de 1990 finalizaba el 
mandato de Margaret Thatcher como 
primera ministra del Reino Unido.
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Huelga contra el ajuste en Italia

El viernes 17, miles de trabajado-
res de los servicios públicos y 

del sector privado se congregaron 
en diversas ciudades de Italia para 
protestar contra el proyecto de pre-
supuesto para 2024 enviado por el 
gobierno de Giorgia Meloni. La me-
dida fue convocada por la Confede-
ración General Italiana del Trabajo 
(CGIL) y la Unión Italiana del Tra-
bajo (UIL), dos de las tres mayores 
centrales sindicales del país.

Según lo expresado por la CGIL, la 
convocatoria se da “para aumentar 
los salarios, ampliar los derechos y 
contrarrestar una ley presupues-
taria que no detiene el dramático 
empobrecimiento de los trabaja-
dores, hombres y mujeres pensio-
nistas y que no ofrece un futuro a 
los jóvenes”

Tras el llamado a la huelga por 
parte de CGIL y UIL, el gobierno 

italiano intentó judicializar la me-
dida de fuerza presentando un 
amparo para declarar al transpor-
te como un servicio estratégico 
y reducir a la mitad del tiempo la 
huelga en estos sectores. De esta 
forma, mientras que para el sector 
público, escuelas, salud y el correo 
la huelga fue de 8 horas, en el caso 
de los autobuses, metro, trenes y 
ferries fue solo de 4 horas.

Además de miles de trabajado-
res, los estudiantes secundarios se 
sumaron al reclamo con dos mo-
vilizaciones en Roma frente a la 
Plaza Barberini y al Ministerio de 
Educación. 

Las centrales sindicales coordi-
naron huelgas por regiones: el 20 
en Sicilia, el viernes 24 en el norte, 
el lunes 27 en Cerdeña y el viernes 
1 de diciembre en las regiones del 
sur de Italia ■

Encuentro entre Xi Jinping y Joe Biden en San Francisco

El miércoles 15 de noviembre, 
los mandatarios de Estados 

Unidos y China, Joe Biden y Xi Jin-
ping, se reunieron en la ciudad 
de San Francisco. Entre los temas 
abordados durante el encuentro 
se encuentra la problemática en 
torno a Taiwán, las políticas contra 
el narcotráfico y la reanudación de 
la comunicación bilateral en mate-
ria militar.

En base a lo explicado por Mao 
Ning, portavoz del Ministerio de 
Relaciones Exteriores de China, 
durante el encuentro ambas par-
tes se comprometieron a “reanu-
dar la comunicación militar de alto 
nivel, las Conversaciones de Coor-
dinación de Política de Defensa, y 
las reuniones del Acuerdo Consul-
tivo Marítimo Militar”.

El diálogo militar mantenido en-
tre ambos países fue cortado tras 
la visita de Nancy Pelosi, presiden-
ta de la Cámara de Representan-
tes, a la isla de Taiwán en agosto 
de 2022. A partir de este hecho, la 
relación entre China y EE.UU. se vió 
deteriorada por haber “infringido 
gravemente la soberanía y la inte-
gridad territorial de China", según 

El viaje del 
mandatario chino 
a EE.UU. es el 
primero en 6 años y 
coincide con la 30° 
Reunión de Líderes 
Económicos de la 
APEC.

Las principales centrales obreras realizaron jornadas 
de huelgas para frenar el presupuesto presentado 
por el gobierno que reclaman es de ajuste.

Acuerdo entre 
Israel y Hamas

El miércoles 22, Israel y Hamas, 
con la mediación de Qatar, 

llegaron a una tregua por 4 días 
a partir del viernes 24. El acuerdo 
implica la liberación de 50 muje-
res y niños israelíes prisioneros en 
Gaza y 150 mujeres y niños pales-
tinos retenidos en prisiones israe-
líes. Asimismo, se informó que la 
tregua podría extenderse en caso 
de liberar 10 prisioneros por día.

Por otro lado, durante este perío-
do se habilitará el ingreso de unos 
300 camiones de ayuda humanita-
ria hacia Gaza.  

A pesar del acuerdo, el primer 
ministro, Benjamín Netanyahu, 
dijo que Israel continuará la guerra  
“hasta que hayamos logrado todos 
nuestros objetivos: destruir a Ha-
más, recuperar a todos los rehenes 
y personas desaparecidas y garan-
tizar que Gaza ya no represente 
ninguna amenaza" ■

expresaban desde la Cancilleria de 
China en dicho momento.

Asimismo, las discusiones vira-
ron hacia la cooperación en polí-
tica para contrarrestar el narcotrá-
fico y en especial para apuntar al 
origen del fentanilo. En este senti-
do, tras el encuentro, el presidente 
norteamericano afirmó que “Chi-
na ya ha tomado medidas para 
cerrar empresas que se dedican 
al comercio ilícito de precursores 
químicos. No solo vamos a confiar 
en que esto pase: tenemos que 
comprobarlo”.

Por otro lado, según lo expresado 
en un comunicado del Ministerio 
de Relaciones Exteriores de China, 
“los dos líderes subrayaron la im-
portancia de trabajar juntos para 
acelerar los esfuerzos por abordar 
la crisis climática en esta década 
crucial”. 

Por último, ambas partes discu-
tieron en torno a los conflictos en 
Europa y Medio Oriente. En este 
sentido no trascendieron medidas 
coordinadas más allá de la apela-
ción al diálogo entre las partes ■
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Crean la policía americana

Representantes de América 
Latina y el Caribe firmaron 

en Brasilia el acta constitutiva de 
Ameripol. La institución, con sede 
en Bogotá, cuenta con 33 cuerpos 
policiales de 27 países.

Ameripol "promoverá y fortale-
cerá la cooperación" para "mejorar 
las competencias policiales" frente 
a los "desafíos de la seguridad pú-
blica y ciudadana", con el objetivo 
de "consolidar la doctrina y filo-
sofía policial para la prevención y 
neutralización del delito", según el 
tratado constitutivo.

"Ya existen Interpol, Europol y 
Asiapol" y "todavía no habíamos 
podido formalizar esta instancia 
en el ámbito de las Américas", 
declaró el ministro de Justicia de 
Brasil, Flávio Dino. Además per-
mitirá una mayor "cooperación 
digital en materia jurídica civil y 

penal", y un trabajo conjunto con-
tra "los crímenes cibernéticos" y 
"la distorsión" que representa "el 
uso de internet para prácticas de-
lictivas".

Componen AmeriPol: Antigua y 
Barbuda, Argentina, Belice, Bolivia, 
Brasil, Chile, Colombia, Costa Rica, 
Cuba, Ecuador, El Salvador, Puer-
to Rico, Guatemala, Guyana, Haití, 
Honduras, Jamaica, México, Nica-
ragua, Panamá, Paraguay, Perú, 
República Dominicana, San Cristó-
bal y Nieves, Santa Lucía, Uruguay 
y Trinidad y Tobago.

Actualmente preside la Ameripol 
el Comandante General, Andrés 
Severino, director de la Gendarme-
ría Argentina, y oficia de secretario 
ejecutivo Andrei Passos Rodrigues, 
quien a su vez tiene el cargo de di-
rector general de la Policía Federal 
de Brasil ■

Cumbre del APEC

Entre el 11 y el 17 de noviem-
bre se realizó la cumbre del 

Foro de Cooperación Económica 
Asia-Pacífico (APEC, por sus si-
glas en inglés) en la ciudad de San 
Francisco, EE.UU.. En la misma par-
ticiparon 21 países de Asia y Améri-
ca, entre ellos Perú, Chile y México. 

Tras el encuentro se firmó la “De-
claración Golden Gate, creando un 
futuro resiliente y sostenible para 
todos” en la que se llama a “apro-
vechar el progreso tecnológico y 

económico para seguir liberando 
el enorme potencial y el tremen-
do dinamismo en nuestra región, 
estimular el crecimiento econó-
mico y abordar todos los desafíos 
ambientales, incluido el cambio 
climático”.

Asimismo, se enfatizó en la ne-
cesidad de apelar a políticas soste-
nibles e inclusivas y a fomentar un 
entorno comercial "transparente 
e integrador" para los países de la 
región.

Se realizó con el objetivo de fomentar un entorno 
comercial entre los países.

Llevará por nombre Ameripol, replicando otras 
experiencias internacionales, como la Interpol o 
Europol.

Asociación 
estratégica 
integral entre 
China y Uruguay

El miércoles 22, el presidente 
uruguayo, Luis Lacalle Pou, 

mantuvo una reunión con su par 
chino, Xi Jinping, en Beijing. En el 
encuentro, acordaron elevar su vín-
culo a una “asociación estratégica 
integral” y se firmaron 24 acuerdos 
entre los que se encuentran la coo-
peración en materia agropecuaria, 
cultural, economía digital, desarro-
llo verde y tecnologías de la comu-
nicación.

Asimismo, en la declaración con-
junta emitida el jueves 23, se pon-
dera la “disposición a promover la 
construcción de una asociación 
de libre comercio” a través de un 
tratado bilateral y la posibilidad de 
avanzar en el mismo sentido con el 
Mercosur ■

Durante el Foro, tanto Gabriel 
Boric, presidente de Chile, como 
Gustavo Petro, presidente de Co-
lombia, solicitaron la inclusión de 
este último país en la organización. 
"Desde el año 1995 Colombia pidió 
ser miembro pleno de este foro, es 
decir, hace 28 años. Nunca ha ob-
tenido respuesta", expresó Petro 
en su participación en calidad de 
invitado. Además volvió a plantear 
la posibilidad de canjear deuda ex-
terna por acciones climáticas.

Por otro lado, Xi Jinping sostuvo 
reuniones bilaterales con los pre-
sidentes de Chile, Perú y México 
para fortalecer el lazo entre China 
y dichos países. En este sentido, 
el país asiatico propuso colaborar 
con México en áreas tales como la 
infraestructura, las finanzas y los 
vehículos eléctricos; por su parte, 
Manuel Andrés López Obrador, 
presidente de México, afirmó que 
su país facilitaría las inversiones 
chinas en su territorio.

La presidencia del Foro fue trans-
mitida a Perú, quien será anfitrión 
de la próxima cumbre en 2024 ■



Jornada de lucha de periodistas

Reclaman una recomposición salarial a las 
empresas del sector. Desde FATPREN anunciaron 
el estado de alerta y movilización en defensa de 
los medios públicos.

El jueves pasado, el Círculo 
Sindical de la Prensa y la 

Comunicación (CISPREN), realizó 
una jornada de lucha provincial 
en el marco de la negociación 
paritaria en la cuál las empresas 
del sector ofrecieron un 2% de 
aumento trimestral. 

Según alude el sindicato en 
un comunicado, la medida de 
fuerza se definió “luego de varias 
audiencias paritarias realizadas 
sin respuestas a las demandas 
de recomponer la pérdida salarial 
sufrida en el tramo agosto-octubre 

en el que se produjo una fuerte 
devaluación y alta inflación”. 
Días antes el CISPREN había 
denunciado como una “burla” 
el ofrecimiento realizado por las 
empresas.  

“La acción gremial contó con una 
altísima adhesión en los diferentes 
medios, incluyendo la afectación 
de productos y programaciones, 
en lo que significa una clara 
muestra de descontento contra la 
actitud de mala fe negocial que 
vienen exponiendo las empresas 
en la mesa paritaria”, comentan en 

una publicación en Facebook.
En la ciudad de Villa María la 

jornada se llevó a cabo mediante 
una campaña de visibilización 
y se realizó una asamblea de 
trabajadores del diario El Puntal. 
Además contó con el apoyo de 
periodistas de otros medios de 
comunicación y la solidaridad de 
la Central de Trabajadores de la 
Argentina (CTA) Autónoma de Villa 
María.

En defensa de los medios 
públicos

Además, otra de las consignas de 
la jornada fue la “la defensa absoluta 
de las y los trabajadores de los 
medios públicos”, en sintonía con 
el estado de alerta y movilización 
lanzado por la Federación 
Argentina de Trabajadores de 
Prensa (FATPREN) luego de 
una reunión del Secretariado y 
delegados nacionales.

Desde la Federación definieron 
“apoyar las acciones de los 
sindicatos de base”, “establecer 
el estado de alerta y movilización 
frente a cualquier intento de 
avance sobre los medios públicos” 
y “establecer instancias de 
coordinación y unidad con todos 
los sindicatos de la actividad y 
espacios de articulación”, entre 
otros puntos ■

Durante la mañana del martes 
14 de noviembre, alrededor 

de 40 choferes de colectivo de 
la ciudad acompañados por el 
gremio de AOITA, realizaron una 
protesta frente a la Municipalidad 
de Villa María para reclamar el 
pago de salarios atrasados.

Los trabajadores bloquearon las 
calles Tucumán, Mendoza y Entre 
Ríos con colectivos de la empresa 
Transbus S.R.L. para visibilizar el 
reclamo. Luego de unas horas 
las autoridades municipales 
y de la empresa mantuvieron 

una reunión con los referentes 
sindicales donde anunciaron el 
pago de los salarios.

La semana anterior en una 
asamblea frente al Centro de 
Transferencia local, habían 
definido un paro por tiempo 
indeterminado por el mismo 
motivo. Tras una semana de 
paro, al no resolverse la situación, 
definieron la medida de fuerza en 
una asamblea. 

Edgardo Garmendia, delegado 
de AOITA, había anunciado la falta 
de predisposición al diálogo por 

Protesta de choferes por salarios atrasados

parte de las autoridades. “Llama 
la atención que nadie nos informe 
ni convoque sobre tratativas para 
solucionar el problema”, dijo en la 
asamblea frente al municipio. 

Ese mismo día, la Municipalidad 
había emitido un comunicado en 
el que anunciaba que la demora 
en la rendición de los salarios fue 
ocasionada “por parte de algunos 
organismos intermedios ajenos 
al municipio” producto de “un 
complejo sistema de subsidios 
que enmarca al transporte urbano 
de pasajeros” ■

Tras una semana de paro, asambleas y movilización, los trabajadores del 
transporte local consiguieron que la empresa depositara el pago de sus 
salarios.

MOVIMIENTO
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Asamblea en Fabricaciones 
Militares

Trabajadores estatales de Villa María 
organizaron una asamblea para evaluar 
el futuro de la fábrica ante el cambio de 
gobierno.

Los dirigentes de la CGT 
advirtieron posibles 
medidas de fuerza si el 
gobierno de Milei avanza 
contra los derechos 
laborales, pero “nadie se 
va a pintar la cara antes 
de tiempo”, aclaró Daer.

El pasado miércoles tuvo lugar 
en uno de los playones de 

la Fábrica Militar una asamblea 
realizada por trabajadores 
nucleados en la Asociación de 
Trabajadores del Estado (ATE). 
Según comunicaron en redes 
sociales desde la organización 
gremial, la misma tuvo lugar 
en el “marco de la preocupante 
situación que comenzó en el día 
de ayer con los anuncios y medidas 
del próximo gobierno nacional que 
asumirá el 10 de diciembre”.

Desde ATE, entienden que en “las 
futuras definiciones se remarca el 
nefasto achique y recorte estatal 
con la posterior pérdida directa 
de empleo en todo el país y en el 
caso particular de la empresa que 
nuclea a nuestra fuente laboral” 
de la cual adelantan “privatizar 
o cerrar”  provocando que unas 
“1000 familias” queden sin 
empleo.

En ese marco, desde Tribuna 
dialogamos con Jorge Heredia, 
secretario general de ATE, quien 
nos expresó que “estamos 
preocupados ante los resultados 
de las elecciones”.Desde la 
“presidencia y todo su equipo 
empezaron a transmitir el mensaje 
de la privatización en las áreas de 
la Defensa Nacional” y ante estos 

hechos se tomó “la decisión de 
convocar una urgente asamblea”.

El objetivo “es poner en estado de 
alerta a los compañeros y empezar 
a tejer redes con diputados y 
senadores, y todo aquel que le 
interese la existencia de la Fábrica 
Militar” como pilar estratégico 
del Estado para la seguridad y la 
defensa”.

Nacional
Desde la organización a nivel 

nacional se ha convocado a un 
plenario para el 14 de diciembre 
expresando un total “rechazó 
(a) los anuncios de Milei que 
abren paso a un ciclo de miles de 
despidos” declarándose en estado 
de asamblea permanente.

La definición fue resultado del 
plenario de la conducción nacional 
del sindicato reunida en el Hotel 
Quagliaro en la Capital Federal 
para analizar el nuevo escenario 
político, económico y social tras el 
balotaje.

También se registraron 
movilizaciones de parte de 
investigadores del CONICET 
nucleados en ATE advirtiendo 
el impacto negativo en materia 
laboral que tendrá el cambio de 
gobierno. En ese sentido, se realizó 
el miércoles una asamblea en la 
sede central del Conicet ■

Los principales representantes 
de la Confederación General 

del Trabajo (CGT) se reunieron la se-
mana pasada en la sede de la UO-
CRA, donde analizaron el resultado 
electoral y los primeros anuncios 
del presidente electo, Javier Milei.

Frente a la prensa, Héctor Daer, 
integrante del triunvirato de la cen-
tral, advirtió que "si avanzan contra 
los derechos laborales o las organi-
zaciones sindicales la CGT va a to-
mar medidas”. Sin embargo, aclaró 
que “no vamos a ser destructivos. 
Hay que dejarlo caminar a Milei".

En sintonía, el secretario adjunto 
Andrés Rodríguez (de UPCN), sos-
tuvo en declaraciones radiales tras 
el encuentro que la central obrera 
debe “garantizar la gobernabilidad”. 
“En la medida en la que el nuevo 
gobierno quiera dialogar en bue-
nos términos para la búsqueda de 
consensos, bienvenido sea, pero si 
piensan quitar derechos, ahí adop-
taremos otra actitud”, remarcó.

Del encuentro, además de Daer 
y Rodriguez, participaron los otros 
dos secretarios generales de la cen-
tral: Pablo Moyano (Camioneros) y 
Carlos Acuña (Estaciones de Servi-
cios), así como los dirigentes Gerar-
do Martínez (Uocra), José Luis Lin-
geri (Obras Sanitarias), Abel Furlán 
(UOM), Sergio Sasia (Unión Ferro-
viaria), Sergio Romero (UDA), Jorge 
Sola (Seguros), Juan Pablo Brey (Ae-
ronavegantes) y Omar Plaini (Cani-
llitas), entre otros ■

“Ni un paso atrás”
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Milei muestra las cartas

Luego del triunfo de Javier Milei en el balotaje 
presidencial con el 55,7%, el futuro mandatario 
comienza a revelar los lineamientos de su plan de 
gobierno que iniciará el 10 de diciembre.

En un discurso que brindó la 
noche del domingo electoral, 

tras conocerse los resultados 
de los comicios, el presidente 
electo sostuvo que “los cambios 
que nuestro país necesita son 
drásticos. No hay lugar para el 
gradualismo, para la tibieza, para 
medias tintas”.

Con esa impronta, a un día de 
las elecciones Milei anunció en 
declaraciones radiales un plan de 
privatizaciones: “Todo lo que pueda 
estar en las manos del sector 
privado va a estar en las manos del 
sector privado”, aseguró. 

En primer lugar, apuntó al sector 

energético: “YPF y Enarsa tienen 
un rol. Mientras se racionalicen 
esas estructuras, se las pone a 
crear valor para que se las pueda 
vender de una manera muy 
beneficiosa para los argentinos”. 
Además, incluyó a los medios 
públicos Televisión Pública, Radio 
Nacional y Télam "más por motivos 
simbólicos que presupuestarios". 
“Consideramos que se ha 
convertido en un mecanismo de 
propaganda”, añadió. 

Al tiempo que descartó, 
momentáneamente, la 
privatización de la salud y la 
educación señalando que son 

La semana pasada, tras el 
triunfo de Javier Milei en el 

ballotage, el presidente electo 
recibió un llamado telefónico 
de Joe Biden, presidente de 
EEUU. Según un comunicado 
difundido por la Casa Blanca, 
la conversación hizo énfasis en 
torno a fortalecer las relaciones 
bilaterales y “prioridades 
compartidas” por ambos países, 
como la “protección de los 
derechos humanos, trabajar 
sobre la lucha contra el hambre 

e invertir en energía limpia".
Diana Mondino, futura canciller 

en la gestión de Javier Milei, 
dijo que la comunicación se 
enfocó fundamentalmente en 
la “liberación de los rehenes 
de Israel”. “También de que 
Argentina puede producir 
energía y alimentos", añadió.

Por su parte, la canciller 
designada se reunió con el 
embajador de China, Wang Wei. 
El diplomático le entregó una 
carta de salutación del presidente 

El mapa de prioridades
Además de las futuras medidas, el gobierno electo también va trazando su 
marco de alianzas internacionales.

POLÍTICA

Xi Jinping en la cual le adelanta 
que está dispuesto a trabajar 
en conjunto para “promover el 
desarrollo y la revitalización de 
los dos países con cooperación 
de ganancia compartida e 
impulsar el desarrollo estable de 
las relaciones” bilaterales.

Además, Milei recibió una 
llamada del presidente 
ucraniano, Volodimir Zelenski, en 
la que acordaron organizar una 
cumbre entre América Latina y 
Ucrania ■
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dependencias de las provincias, 
anunció que su gobierno derogará 
la ley de alquileres y ratificó sus 
intenciones de avanzar con el 
cierre del Banco Central. “No es un 
asunto negociable”, dijo la Oficina 
del Presidente Electo a través de 
un comunicado difundido por 
redes sociales.

Sin dar mayores detalles sobre 
la implementación de la dolariza-
ción, Milei aseguró que es una me-
dida que se realizará para cerrar 
el Banco Central. A su vez, añadió 
que antes de levantar el cepo "hay 
que arreglar el problema de las leli-
qs", ya que sino "te vas a una hiper-
inflación".

Sobre la situación de la deuda 
con el FMI, el futuro mandatario 
señaló que su gobierno apuntará 
a "reflotar el acuerdo" caído debi-
do a que la actual gestión no logró 
la meta de déficit primario: “Voy a 
hacer el ajuste fiscal para pagar la 
deuda”. 

A pesar de indicar que el ajuste 
"no lo pagarán los argentinos de 
bien sino los políticos", también 
comentó que, si los esfuerzos por 
“poner en orden la macroecono-
mía demandan más de lo que 
planeamos, la válvula de ajuste es 
el Ministerio de Capital Humano”. 
Esta área regulará las funciones 
de los ministerios de Salud, Educa-
ción, Trabajo y Desarrollo Social a 
partir del 10 de diciembre ■
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ticamente en el peronismo, ele-
vó las condiciones de vida de la 
población, aunque su trayectoria 
no fue lineal. La dictadura mili-
tar truncó las aspiraciones de un 
"Estado de Bienestar", generando 
un deterioro continuo en los in-
dicadores de calidad de vida que, 
entre altos y bajos, duraría hasta el 
presente. 

Al día de hoy el 40% de la pobla-
ción se encuentra bajo la línea de 
pobreza, 4,2 millones de personas 
ni siquiera alcanzan a cubrir las 
necesidades alimentarias básicas, 
la tasa de desocupación (entre 
efectivos y demandantes) es del 
30%, del total de trabajadores 
ocupados más del 22% son mono-
tributistas y 6,6 millones de asala-
riados trabajan informalmente.

Como parte de este mapa de si-
tuación, desde el primer semestre 
de 2020 hasta el último informe 
disponible de INDEC, 100.000 per-
sonas más cayeron bajo la línea de 
pobreza (contemplando indigen-
tes). Además, según el organismo, 
desde enero del 2020 a septiem-
bre de 2023, la inflación acumula-
da fue del 792,5%, el salario de los 
trabajadores registrados tuvo un 
aumento en el mismo período del 
719,6% (73 puntos detrás de ese 
porcentaje) y los no registrados 
del 546% (246,5 puntos por debajo 

La Marcha, himno de auto-
ría anónima entonado por 
primera vez en 1948, reflejó 

las bases del peronismo en unas 
pocas estrofas: “combatiendo al 
capital”, forjó la unión entre "ese 
gran argentino" y "la gran masa 
del pueblo". 

Su legado continúa en la actua-
lidad siendo motivo de disputa 
entre sectores que buscan liderar 
el movimiento. En ese marco, la 
identidad política del gobierno se 
ha convertido en un parámetro de 
análisis. No obstante, en los últi-
mos 4 años de gobierno peronista 
¿en qué medida se refleja esta 
identidad el espíritu de la Marcha 
antes mencionada?

Situación del trabajo pasado y 
presente

Abordando el contexto histórico, 
la situación desarrollada desde los 
años 40’ hasta los 70’ han marcado 
la historia de nuestro país hasta 
el presente. Durante esos años 
prácticamente no existía la des-
ocupación ni la pobreza debido, 
entre otros motivos, al desarrollo 
de las fuerzas productivas impul-
sadas por la alianza entre la gran 
burguesía nacional y el movimien-
to obrero. 

Esta alianza, representada polí-

de la inflación).
Esto quiere decir que desde 

enero de 2020 hasta septiembre 
de este año los salarios de traba-
jadores registrados perdieron un 
10% de poder adquisitivo, mientras 
que los trabajadores no registra-
dos (informales) perdieron un 32% 
frente a la inflación. Todo ello en 
un contexto de regresión del po-
der adquisitivo que no frena desde 
el año 2012.

En cuanto a las condiciones de 
vivienda, sin contar las 5.705 perso-
nas en situación de calle censadas 
en 2022, 2.760.000 personas habi-
tan cerca de basurales, 3.726.000 
en zonas inundables, y 1.886.000 
viven en viviendas con hacina-
miento crítico (es decir, 3 o más 
personas por cuarto). Además, el 
50% de la población del país no 
accede a alguno de los servicios de 
agua corriente, gas de red o des-
agües cloacales.

Hasta aquí la foto sólo refleja la 
pauperización de los ingresos y 
las condiciones de vida, las cuales 
contrastan de forma abrupta con 
la expansión de los negocios del 
capital en el país.

Situación del capital

Argentina, producto de su ex-
tensión territorial, cuenta con gran 

Un análisis del 
desarrollo económico 
en el país en los 
últimos 4 años de 
gobierno peronista. 
La pauperización 
de los ingresos y 
las condiciones de 
vida contrastan de 
forma abrupta con 
la expansión de los 
negocios del capital en 
el país.

Combatiendo al capital

ANÁLISIS
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cantidad de recursos 
naturales. Desde hace 
siglos, los grandes 
capitales internacio-
nales, a través de sus 
corporaciones, pusie-
ron sus ojos en identi-
ficar, extraer y expor-
tar la mayor cantidad 
de los mismos para el 
comercio internacio-
nal. 

Para ver su evo-
lución tomamos el 
informe de complejos 
exportadores del IN-
DEC donde se puede 
comparar las exporta-
ciones desde el 2019 al 2022 (último 
disponible). El complejo oleaginoso, 
el de mayor cantidad de exporta-
ciones, aumentó un 48,3% su factu-
ración en el periodo llegando a un 
total de 27.989 millones de dólares 
anuales.

En cuanto al complejo cerealero, 
que junto al de oleaginosas repre-
senta más de la mitad de las ex-
portaciones del país, se incrementó 
un 59,7% en el período llegando a 
16.093 millones de dólares. Según la 
Bolsa de Comercio de Rosario, casi 
la totalidad (más del 90%) del nego-
cio exportador de estos dos com-
plejos del agro está concentrado en 
sólo 10 megacorporaciones entre las 
que se encuentran Viterra, Cargill, 
Cofco, Bunge, ADM, entre otras.

En cuanto al complejo petrolero, 
el tercero más grande, 
incrementó su factu-
ración un 83,2% en el 
mismo periodo llegan-
do a los 9.297 millones 
de dólares anuales. Y, 
según la secretaria de 
Energía, Flavia Royon, 
este año el sector vie-
ne superando récords 
de producción histó-
ricos impulsado prin-
cipalmente por Vaca 
Muerta.

Aunque en el sector 
se encuentra la em-
presa estatal YPF, esta 
se alía a las empresas 
extranjeras para la 
exploración y extracción del crudo 
mientras que son las corporaciones 
multinacionales como Vista, CHNC, 
Petronas, Shell y Tecpetrol, quienes 
concentran el negocio de la expor-
tación del crudo. Gran parte de los 

negocios de estas corporaciones 
están controlados por grandes fon-
dos que sirven de financistas para 
la actividad.

Según los informes técnicos del 
INDEC, la inversión directa extran-
jera en el país pasó de 1.188 millo-
nes de dólares en 2020 a 8.990 en 
2023. Esto significa un incremento 
del 656,7% en el período del gobier-
no del Frente de Todos.

El informe “La Inversión Extran-
jera Directa en América Latina y el 
Caribe” publicado este año por la 
CEPAL, comenta que las entradas 
por inversión extranjera directa 
en el año 2022 “se duplicaron con 
creces (123,2%) con relación a 2021, 
y llegaron a un total de 15.408 mi-
llones de dólares, magnitud que no 
se alcanzaba desde 2012”.

Pero eso no es todo. Según el 
INDEC, el mercado de capitales 
tuvo un crecimiento exponencial. 
Por ejemplo, el volumen negociado 
en el Mercado Abierto Electróni-
co (MAE) pasó de 5.883 millones 

de dólares en 2020 a 
15.906 al 31 de marzo de 
2022 (último dato dis-
ponible). Mientras que 
el volumen negociado 
en Bolsas y Mercados 
Argentinos (ByMA) tuvo 
su récord absoluto en 
2021 con 85.776 millones 
de dólares, y continúa en 
la actualidad en niveles 
superiores a los años an-
teriores a este gobierno.

La Bolsa de Comercio 
de Buenos Aires en su  
Anuario Estadístico men-
ciona que el patrimonio 
de los Fondos Comu-

nes de Inversión se incrementó en 
sólo dos años (2020 y 2021) un 95%. 
Particularmente, cabe destacar que 
los de renta variable y renta fija en 
dólares incrementaron muy por 
encima del promedio en general un 
946% y 551% respectivamente.  

Estos agentes financieros no 
fueron beneficiados únicamente 
por inversiones en el sector privado. 
Según la visualización gráfica de 
la deuda, publicada en la página 
oficial del Gobierno Nacional, la 
deuda bruta total pasó de 323.065 
millones de dólares a finales de 
2019, a 403.836 en la actualidad. Eso 
significa un incremento del 25%. 
Además, la deuda pública pasó del 
80,5% del PBI en 2021 al 88,4% en el 
segundo trimestre de este año. 

Este peso puede verse reflejado 
en el presupuesto ejecu-
tado por parte del Gobier-
no Nacional destinado a la 
amortización de la deuda 
que pasó de 3,4 billones 
de pesos en 2020 a 17,6 
billones de pesos en 2023, 
significando un aumento 
del 23% en términos reales 
según la cotización del 
dólar oficial.

En síntesis, en un con-
texto donde el capital 
extrae beneficios ex-
traordinarios año tras 
año mientras el pueblo 
trabajador es explotado 
y hambreado la Marcha 
resuena en el presente 

como un llamado a replantearse las 
estrategias de "combate al capital". 
Un desafío que radica en retomar la 
iniciativa que se traduzca en mejo-
ras concretas para la "gran masa del 
pueblo" ■
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SECTORES

El mercado al gobierno

Con el planteo de la 
dolarización de la economía, 

y la definición del tipo de cambio 
(relación precio dólar y peso), los 
grupos económicos no pierden 
pisada de la política económica. 

Finanzas

En el caso de los bancos, los afecta 
directamente por ser quienes 
controlan el dinero circulante y 
por ser los tenedores de las letras 
de liquidez emitidas desde el 2018 
para capturar dinero.

En ese sentido, los bancos 
privados nucleados en ADEBA se 
posicionaron entregando un plan 
de salida de las Leliqs para “evitar 
una crisis”. 

El argumento es que si se levanta 
el cepo sin atender un programa 
de cambio por las Leliqs se podría 
generar una inyección de pesos 
al mercado. Esto se traduciría en 
una fuerte presión cambiaria por 
demanda de dólares y un estallido 
inflacionario.

Según destaca Adeba “el plan 
económico del nuevo gobierno 
seguramente preverá iniciar con 

Tras el triunfo electoral de Javier Milei 
de La Libertad Avanza (LLA) los actores 
económicos presentan sus programas de 
gobierno para que sus ganancias no pierdan 
lugar en la agenda política.

un tipo de cambio real alto y una 
fuerte baja del gasto público 
convergiendo rápidamente al 
equilibrio fiscal”. Además del 
equilibrio fiscal, proponen terminar 
con la recompra de títulos por 
parte del Banco Central, reducción 
de la tasa de interés que abonan 
los bancos y que el Banco Central 
venda sus títulos del Tesoro 
Nacional a los bancos.

A través de este “plan de canje”, 
los bancos obtendrían un tipo de 
cambio alto, y con la tenencia de 
los bonos del Tesoro un mayor 
rendimiento al subir el dólar; 
además, dinero en pesos circulante 
que podrían cambiarlo a dólares 
obteniendo ganancias seguras.

Agroexportadores

El presidente de CIARA-CEC, 
Gustavo Idígoras, en una entrevista 
con Reuters, sostuvo: "Hoy el 
comercio de granos está paralizado 
por la escasez de granos, la más 
dura en 60 años, en segundo lugar 
por una expectativa ante el triunfo 
de Milei de que haya una pronta 
actualización del tipo de cambio 

oficial". Por esto, el "gobierno de Milei 
debe ser el gobierno que tenga la 
mayor orientación exportadora de 
la historia, una política agresiva de 
exportación y para eso primero hay 
que eliminar todas las restricciones 
el día uno", concluyó.

Petroleros

Si bien no hubo declaraciones 
explícitas por parte de cámaras o 
empresas del sector energético, 
dentro del marco empresarial del 
petróleo puede leerse la ubicación 
de Horacio Daniel Marin, al frente 
de YPF, como una avanzada del 
Grupo Techint. Marin fue 30 años 
empleado de TecPetrol (empresa 
del grupo).

Cámaras empresarias

Las cámaras empresarias también 
hicieron llegar sus salutaciones al 
presidente electo.

La Cámara Argentina Fintech 
felicitó a Milei por su elección. 
“Esperamos trabajar estrechamente 
con su gobierno en el desarrollo de 
un mejor sistema financiero, que 
aporte competitividad y promueva 
el crecimiento económico y la 
inclusión de los argentinos”, 
señalaron.

Por su parte, el Foro de 
Convergencia Empresarial 
además de saludar, indicó que “la 
inversión del sector privado y la 
generación de empleo genuino en 
el sector formal de la economía son 
imprescindibles para la reducción 
de la pobreza y la indigencia”. 
Asimismo deberá promoverse 
“el establecimiento de reglas 
claras y estables para movilizar 
dicha inversión, la reducción de la 
inflación y el equilibrio fiscal”.

También, la Cámara de Comercio 
de los Estados Unidos en Argentina 
(AmCham) expresó: “entendemos 
que asume la responsabilidad en un 
momento crítico, tanto en términos 
económicos como sociales, y 
confiamos en que su gestión estará 
marcada por el compromiso con 
los valores democráticos, el respeto 
a los derechos fundamentales y el 
impulso hacia el progreso y la unión 
de todos los argentinos” ■
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¿Cómo se dio el surgimiento de 
FARCO? 

Farco es una red nacional de 
radios comunitarias que fue 
creada hace ya unos 28 años por 
un grupo de aproximadamente 30 
radios de distintos lugares del país 
que venían buscando las maneras 
de encontrarse, de articular, de 
discutir las necesidades propias 
del sector. En los 90’ las radios 
comunitarias han nacido como 
formas de organización y de 
participación de algún sector del 
pueblo a través de organizaciones 
sociales comunitarias, 
cooperativas, bibliotecas, clubes, 
organizaciones gremiales y 
comunidades originarias que 
buscaban expresarse.

Avanzando los 90’ hubo mucha 
necesidad de resistencia frente 
a todo lo que fue la persecución 
a las radios que se les llamaba 
las “FM truchas”, denominadas 
de esta forma porque no tenían 
licencia para operar debido a 
una ley vieja de la dictadura. De 
allí también que FARCO tuviera 
mucha participación junto a otras 
organizaciones que armaron la 
Coalición por la Radiodifusión 
Democrática para que luego, ya 
entrada la década de los 2000, se 

generara la Ley de Servicios de 
Comunicación Audiovisual, que a 
pesar de haber sido recortada por 
decreto de la gestión macrista, 
es la ley que sigue vigente y que 
marca un salto muy grande para 
muchas radios que afloran en esa 
época.

¿Cómo se construyó la identidad 
colectiva de la red?

Cada radio tiene sus 
connotaciones propias y son muy 
diversas, pero generalmente las 
radios comunitarias nacieron 
como forma de militancia y de 
organización popular y se han 
conformado por grupos que 
querían sostenerlo como medio 
de trabajo de forma cooperativa.

Hemos incorporado en la 
formación interna todo lo que tiene 
que ver con el cooperativismo 
y la gestión cooperativa de 
nuestras radios en la búsqueda 
de generar las condiciones para 
que puedan funcionar y tener una 
sostenibilidad en el tiempo con 
las personas que puedan trabajar 
en el medio. Si nos reconocemos 
como trabajadores y trabajadoras, 
entonces necesitamos también 
buscar formatos jurídicos en 
nuestra organización que 

viabilicen estas formas de trabajo.
Cada vez es más evidente que 

para poder estar al aire, tener 
buena programación, reponer 
o reparar equipos que son 
costosos, pagar los servicios (por 
ejemplo, la energía eléctrica, que 
es un costo alto para las radios) 
y poder sostenerlo en el tiempo 
es muy difícil sin gente que esté 
cobrando por su trabajo. Si vos 
tenés que trabajar de lo que fuera 
y gestionar el medio cuando te 
queda tiempo, o un par de horas 
por semana, es muy difícil que esa 
radio pueda tener programación 
diaria de calidad, con actualidad, 
con presencia, además que ahora 
también hay que tener trabajar 
las multiplataformas, porque 
ya no alcanza solo con la radio, 
complejizando un poco la tarea.

¿Cuál es la situación actual de 
los trabajadores de radio?

Gracias al reconocimiento 
de los gobiernos que fueron 
dando al trabajo de los medios 
comunitarios, populares y 
cooperativos, podríamos decir 
que del 2013 para acá ha mejorado 
la situación económica de las 
radios, sobre todo comparado 
con las que surgieron hace 25 
años. Sin embargo, en relación 
con trabajadores de otros rubros 
nos falta mejorar la situación 
económica. En general se cobra 
menos de lo que se debería cobrar, 
sobre todo en estos últimos dos 
años que con tanta inflación, con 
tanto aumento de precios, es muy 
difícil saber cuánto debería cobrar 
un trabajador para que pueda 
sostenerse.

En la situación de crisis actual del 
país, sobre todo en los últimos dos 
años, no hay casi ningún gremio 
que esté conforme con lo que 
cobra, entonces si uno hace ese 
análisis podría decir que estamos 
mal pagos. ¿Hay que compararse 
con el costo de la canasta básica? 
¿Con lo que sale un alquiler? ¿Con 
qué hay que compararse? No hay 
una mirada unificada sobre eso, 
pero lo que sí hemos buscado 
entre las cooperativas son 
parámetros sobre cómo tenemos 
que repartir el ingreso que vamos 
generando entre los trabajadores 
y trabajadoras  ■

La voz comunitaria

Dialogamos con Laura Carizzoni, 
vicepresidenta del Foro Argentino de Radios 
Comunitarias (FARCO), sobre la situación del 
sector y la mirada de los trabajadores de las 
radios.

ENTREVISTA
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Solidaridad: Barrenderos realizaron ollas populares en 
barrios de la ciudad

Ante la situación económica, desde 
Barrenderos Villa María organizaron dos olladas 
en Barrio La Calera y San Nicolás.

El grupo Barrenderos de Villa 
María realizó el lunes pasado 

una olla popular en el barrio San 
Nicolás junto a trabajadores de la 
Junta Interna de Fábrica Militar y 
militantes de la CTA Autónoma. 

La iniciativa comenzó el 13 de 
noviembre en La Calera. En esa 
oportunidad se entregaron 130 
porciones de comida que fueron 
elaboradas junto a  los encargados 
del comedor “Soñemos Juntos”.

Desde Tribuna dialogamos con 
Facundo Mosquera, representante 
de Barrenderos Villa Maria, quien nos 
comentó que “esta acción viene de 
parte de los chicos del barrio, somos 
los que estuvimos en la huelga de 
barrenderos ya que nos dedicamos a 
lo mismo y nos conocemos la mayoría 
porque crecimos en La Calera”.

Sobre los recursos que fueron 
necesarios explicó que “hemos 
sacado de nuestros bolsillos, 

El jueves pasado tuvo lugar en 
la sede de UOCRA Villa María 

una conferencia de prensa con 
los medios locales brindada por 
el secretario general del gremio, 
Daniel Sanchez. El motivo, según 
aludió el gremialista, fueron las 
declaraciones brindadas por el 
presidente electo, Javier Milei, quien 
dijo en una entrevista televisiva que 
“la obra pública se termina porque 
no hay plata”.

Sanchez afirmó que están "muy 
preocupados" porque privatizar 
las obras implicaría un recorte de 
aproximadamente 600 trabajadores 
en Villa María y la región. "La obra 

UOCRA advierte que la paralización de la obra pública 
afectaría a 600 trabajadores

A través de una conferencia de prensa, el secretario 
general del gremio de Villa María alertó acerca de 
los dichos de Javier Milei sobre la obra pública.

LOCALES

pública tiene mucha demanda en la 
zona", añadió.

“Hoy ya nos encontramos con 
que empezamos a tener obras 
paralizadas en diferentes lugares 
del país en las que algunos 
compañeros están recibiendo 
telegramas de despido. Dentro de 
nuestra jurisdicción, que incluyen a 
las delegaciones de San Francisco 
y Marcos Juárez, eso todavía no 
ocurrió, pero hay una empresa que 
ya manifestó que está viendo de 
continuar con menos cantidad de 
gente”, explicó Sanchez.

En diálogo con Tribuna, el 
secretario expresó que una de las 

juntamos nosotros la plata, fuimos 
al mercado a comprar los alimentos 
y luego hablamos con el encargado 
del merendero para realizarla”.

Luego de la primera iniciativa se 
realizó una segunda olla popular 
en el barrio San Nicolás el lunes 
pasado, en la cual se entregaron 
140 porciones. En este caso 
los trabajadores barrenderos 
repartieron platos de comida casa 
por casa de las familias del barrio.

“Cuando fuimos a entregar comida 
al barrio San Nicolás la cuestión fué 
diferente ya que se nos complicaba 
un poco poner el dinero del bolsillo 
nuestro, y pusimos el aporte que 
cada uno podía, después la gente 
se acercó y nos dio donaciones. 
Diferentes gremios, personas de la 
política y de la población interesada 
colaboraron”, afirmó el trabajador.

Quienes integran el grupo de 
barrenderos manifestaron el deseo 
de continuar con esta acción, por 
lo cual están pidiendo donaciones. 
“Más que todo mercadería y 
alimentos no perecederos, además 
estamos juntando juguetes para 
repartir en las fiestas junto a la gente 
de COTRECO”, finalizó Facundo ■

obras más comprometidas sería 
la paralización de la reversión del 
Gasoducto Norte que involucra 
alrededor de 2700 puestos de 
trabajo para la ciudad y la región ■


